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 بسم الله الرحمن الرحيم

يْنِ قُـلُوبمـنما بِوماضِحم التـَّبْيِيِن،   فمجملَّ ممنْ لميْسم ل هُ مُضمارعُِ، في أممْرهِِ الماضِي ولا مُنمازعُِ، حَمْدًا لـِممنْ صمرَّفم نَمْوم الدِ 
 وبعد: عملى الرَّسُولِ الهمادِي، وآملهِِ ومصمحْبِهم الزُّهَّادِ،  والصلاةُ والسلامُ 

لطالبات السنة الدراسية الثالثة في   - علم الصرف ادة ممن محاضرات  عشر ادية هي المحاضرة الحفهذه  
من أبواب   سادس والأخيرونشرع في الكلام عن الباب ال -أكاديمية الإمام الذهبي رحَه الله للعلوم الشرعية 

 : فأقول وبالله التوفيق ومنه العون والتسديد، التصريف المشترك بين الاسم والفعلعلم الصرف وهو  
 

 
 الباب السادس 

 التصريف المشترك بين الأسماء والأفعال
هذا هو الباب الأخير من أبواب هذه المذكرة، والذي نتكلم فيه عن الأبواب التصريفية التي تدخل على  

همزة   –التقاء الساكنين   -الوقف  –الإدغام   –الأسماء والأفعال معا، وذكر العلماء منها الآتي: الإمالة 
 الإعلال والإبدال.    –الوصل  

صيلا على علم التجويد والقراءات، أو المستوى الثاني من علم  أما الخمسة الأولى فنحيل الكلام عنها تف
 . الصرف، وأما الإعلال والإبدال فهو موضوعنا إن شاء الله تعالى
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 الإعلال والإبدال.
هذا الباب مع باب الميزان الصرفي هما أهم أبواب علم الصرف على الإطلاق، ويسمى هذا الباب بـ مخ  

الباب يحتاج إلى الفهم من الطالب أكثر من الحفظ، بخلاف غيره من أبواب علم  علم الصرف، وهذا 
 الصرف. 

 والغرض من الإعلال والإبدال هو التخلص من الثقل الحاصل في الكلمة.
 

 الفرق بين الإعلال والإبدال                              
 

 الإبدال                       الإعلال                                               
 ء(                             جعل حرف مكان حرف مطلقا  –ي   –و  – تغير يقع في ) ا     

 
 بالقلب            بالتسكين              بالحذف
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 الإعلال بالقلب                                      
 ء ( بعضها إلى بعض. –ي   – و  –وهو قلب أحرف ) ا                  

 الإعلال بالقلب                                       
 

 ي(   –و   – ي(            قلب ) ا   –و   –قلب الهمزة                  قلب ) ا         
 ي(                    إلى الهمزة                       إلى بعضها  –و   – إلى ) ا     

 _ _ _ _ _  _ _ _ _ _ _ _ _ _  _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ 
 وله حالتان:قلب الهمزة إلى ألف أو واو أو ياء:  -1
إذا اجتمعت همزتان الأولى متحركة، والثانية ساكنة، قلبت الثانية من جنس حركة الأولى،  وجوبا:  •

 إيمانا أصلها )إِئْممانًا( –أوُْمِنُ أصلها )أؤُْمِنُ(  –آممنم أصلها )أمأْممنم(  :نَو
 أُخْرجُِ                  إِخْرماجًا      أمخْرمجم                                    

 إذا سكنت الهمزة وقبلها حرف صحيح، يجوز فيها وجهان: جوازا:  •
o  مؤمن.  –ذئب   – التحقيق: وهو نطق الهمزة كما هي نَو: فأس  
o  مومن.  –ذيب  – التخفيف: وهو حذف الهمزة نَو: فاس 

 ولها خمسة مواضع كالتالي: لى همزة: قلب الألف أو الواو أو الياء إ -2
a. :إذا تطرفت الألف أو الواو أو الياء بعد ألف زائدة 

سماء: أصل الفعل )سمممى( وهذه الألف أصلها واو )يمسْمُو(، فأصل الكلمة )سممماو( على وزن )فمـعمال( 
 وقعت الواو متطرفة بعد ألف زائدة، فتقلب همزة فصارت )سممماء(. 

الفعل )بنى( وهذه الألف أصلها ياء )يبني( فأصل الكلمة )بناي( على وزن )فِعمال( وقعت بناء: أصل 
 الياء متطرفة بعد ألف زائدة، فتقلب همزة فصارت )بناء(.

صحراء: أصلها )صحرى( ثم زيدت الألف للمد فصارت )صحراى( فوقعت الألف متطرفة بعد ألف  
 زائدة، فتقلب همزة فصارت )صحراء(
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b. واو أو الياء عينا لاسم فاعل ثلاثي أعلت عين فعله:أن تقع ال 

صائم: أصل الفعل )صموممم( لأن مضارعه )يصوم(، تحركت الواو، وانفتح ما قبلها فقلبت ألفا، فصار 
)صام(، واسم الفاعل منه )صاوِم( على وزن )فاعل(، وقعت الواو عينا لاسم فاعل أعلت عين فعله، 

 فقلبت همزة، فصار )صائم(   
الياء وانفتح ما قبلها فقلبت ألفا، فصار )بــاع(،   بائع: أصل الفعل )بمــيمـعم( لأن مضارعه )يبيع(، تحركت

واسم الفاعل منه )بايِع( على وزن )فاعل(، وقعت الياء عينا لاسم فاعل، أعلت عين فعله، فقلبت همزة، 
 فصار )بائع(   
c.   أن تقع الواو أو الياء بعد ألف )مفاعل( أو ما يشبهه، وتكون الواو أو الياء ثالثة زائدة في

 المفرد: 
ز: المفرد )عجوز( على وزن )فعول( فوقعت ثالثة زائدة، والجمع )عجاوز( على وزن )فواعل(، عجائ

 فوقعت الواو في الجمع بعد ألف ما يشبه مفاعل فتقلب همزة، فصارت )عجائز( على وزن )فعائل(
  صحائف: المفرد )صحيفة( على وزن )فعيلة( فوقعت ثالثة زائدة، والجمع )صحايف( على وزن )فواعل(،

 فوقعت الياء في الجمع بعد ألف ما يشبه مفاعل فتقلب همزة، فصارت )صحائف( على وزن )فعائل(
رسائل: المفرد )رسِمالمة( على وزن )فِعمالة(، فوقعت ثالثة زائدة، والجمع )رمسماال( على وزن )فمـعماال(، وقعت  

 الألف بعد ألف زائد، فتقلب همزة، فصارت )رمسمائل(.
d. لياء ثاني حرفين لينين بينهما ألف مفاعل أو ما يشبهه.أن تقع الواو أو ا 

نيائف: المفرد )نـي ـِف( على وزن )فعِ ل(، وعند الجمع نقول )نيايف( على وزن )فعاعل( فوقعت الياء 
حرف لين بعد ياء حرف لين، بينهما ألف ما يشبه مفاعل، فتقلب الياء الثانية همزة فصارت )نيائف( 

 على وزن )فعائل( 
ل: المفرد )أوَّل( على وزن )فعَّل(، وعند الجمع نقول )أواول( على وزن )فعاعل( فوقعت الواو حرف أوائ

لين بعد واو حرف لين، بينهما ألف ما يشبه مفاعل، فتقلب الواو الثانية همزة فصارت )أوائل( على وزن 
 )فعائل(  
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e.  حرف. إذا اجتمعت واوان في أول الكلمة، والثانية منهما غير منقبلة عن 

أواصل: المفرد )واصل( على وزن )فاعل(، وعند الجمع نقول )وواصل( على وزن )فواعل(، فاجتمعت 
واوان في أول الكلمة، الثانية منهما أصلية غير منقلبة، فتقلب الأولى همزة، فصارت )أواصل( على وزن 

 )أفاعل(
الكلمة، الثانية منهما أصلية غير منقلبة،   أوُْلى: المفرد )وُوْلى( على وزن )فُـعْلى(، فاجتمعت واوان في أول

 فتقلب الأولى همزة، فصارت )أوُْلى( على وزن )فعُلى(
 قلب حروف العلة إلى بعضها.  -3

a.  :إذا وقعت الألف بعد كسرة أو ياء التصغير:قلب الألف ياء 
كسرة، فقلبت ياء  المفرد )مفتاح(، والجمع )ممفماتِاح(، على وزن )مفاعيل( فوقعت الألف بعد  مفاتيح: 

 فصارت )مفاتيح( 
اسم الآلة )مِصْبماح( على وزن )مِفْعمال(، والجمع )مِصمابِاح( على وزن )مِفماعِال(، وقعت الألف  ممصمابيِْح: 

 بعد كسر، فتقلب ياء، فصارت )مصابيح( على وزن )مفاعيل( 
ل(، وقعت الألف بعد ياء تصغير الاسم )غزال( والتصغير يكون على وزن )فُـعميِ ل( فيقال )غُزمياْ غُزميَّل: 

 ساكنة فتقلب ياء، فصارت ) غُزيِِ ل( على وزن )فُـعميِ ل(  
المفرد )كتاب(، والتصغير )كُتـميْاب( على وزن )فُـعميِ ل( فوقعت الألف بعد ياء التصغير، فقلبت كُتـميِ ب: 

 ياء، ثم أدغمت الياءان فصارت )كُتـميِ ب(
b.  :عد حرف مضموم، تقلب واوا. إذا وقعت الألف بقلب الألف واوا 

يمع(، والمبني للمجهول يكون بضم الأول وكسر ما قبل  بُـوْيِع:  أصل الفعل )باع( وهو المجرد، والمزيد منه )بام
 الآخر فيقال )بُايِعم(، وقعت الألف بعد ضم، فتقلب واوا فصار )بُـوْيِعم( 

، والتصغير يكون على وزن )فُـعميْعِل(،  أصل الفعل )شعر( واسم الفاعل )شاعر( على وزن )فاعل(شُوميْعِر: 
 فيقال )شُايْعِر(، وقعت الألف بعد ضم، فتقلب واوا، فصارت )شُوميْعِر(  
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c.  :إذا تحركت الياء وانفتح ما قبلها، ولم يوجد مانع للقلب، فتقلب ألفا.قلب الياء ألفا 
 أصل الفعل )بمـيمعم(، تحركت الياء وانفتح ما قبلها، فتقلب ألفا، فصارت )باع(. باع: 

d.  :إذا تحركت الواو وانفتح ما قبلها، ولم يوجد مانع للقلب، فتقلب ألفا.قلب الواو ألفا 
 أصل الفعل )قمـوممم(، تحركت الواو وانفتح ما قبلها، فتقلب ألفا، فصارت )قام(. قام: 

e.   :في عدة مواضع منها:  ويأتي قلب الواو ياء 
i.  :أن تقع الواو متطرفة بعد كسر 

 : (؛ لأنها في المصدر )الرِ ضْومان(، فتطرفت الواو، وانكسر ما قبلها، رمضِيم هذه الياء أصلها واو )رمضِوم
 فقلبت ياء.

ii.  قبلها كسرة وبعدها ألف:  –أعلت في فعله   –أن تقع الواو عينا لمصدر 
)صموممم(، والمصدر منه )صموْمًا أو صِومام( على وزن )فمـعْلًا أو فِعمال( فوقعت الفعل )صام( أصله الصِ يمام: 

 الواو مكسورة بعدها ألف فتقلب ياء، فصارت )صِيمام( 
iii.   قبلها كسرة.  – أعلت في المفرد  –أن تقع الواو عينا لجمع تكسير صحيح اللام 

(، والجمع منه )دِومار( فالدِ يار:  وقعت الواو عينا في جمع تكسير صحيح اللام  المفرد )دار( وأصله )دمومرم
ر( على وزن )فِعمال(   وقبلها كسرة، وكانت قد أعلت في المفرد فتقلب ياء فصارت )دِيام

iv.  :أن تقع الواو رابعة أو أكثر بعد فتحة 
الفعل )اصطفى( وعند إضافته إلى تاء الفاعل ترجع الألف إلى أصلها فتصبح )اصطفموت( اصْطمفميتُ: 
 و خامسة بعد فتحة فقلبت ياء فصارت )اصطفميت(   فوقعت الوا 

v. :أن تقع الواو ساكنة غير مشددة قبلها كسرة 
أصل الفعل )وزن(، والمصدر )الوزن( واسم الآلة على وزن )مِفْعمال( فيقال: )مِوْزمان(، فسكنت مِيـْزمان: 

 الواو، وانكسر ما قبلها، فقلبت ياء، فصارت )مِيـْزمان(.
vi. صفة على وزن فُـعْلى:أن تقع الواو لاما ل 

أصل الفعل )دنى( والمضارع )دنوت( والمصدر )دنو( والمؤنث منه )دُنْوى( على وزن )فُـعْلى( فوقعت دنيا: 
 الواو لاما لصفة على وزن فُـعْلى فقلبت ياء فصارت )دنيا( 
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vii.  :أن تقع الواو لاما لجمع تكسير على وزن فعول 
)عُصُوو( على وزن فعول، فوقعت الواو لاما لجمع تكسير  المفرد )عصا( والمثنى )عصوان( والجمععِصِي :  

على وزن فعول، فقلبت ياء، فصارت )عُصُوْي(، اجتمعت الواو والياء والأول منهما ساكن متأصل 
فيقلب ياء )عُصُي (، ثم تقلب ضمة الصاد كسرة؛ لتناسب الياء فصار )عُصِي ( ويجوز كسر العين 

 )عِصِي (  
viii.  في كلمة واحد والسابق منهما متأصل في الذات والسكون:  الياءو أن تجتمع الواو 

يْوِد( اجتمعت الواو الياء في كلمة واحد والسابق سميِ د:  الماضي )ساد( والمضارع )يسود( والاسم منه )سم
يْيِد( ثم أدغمت الياءان فصارت )سيِ د(   منهما متأصل في الذات والسكون، فتقلب الواو ياء، فصارت )سم

ix.   سم المفعول من الفعل على وزن )فمعِلم( لازما أو متعديا:لا االواو لامأن تكون 
( على وزن )فمعِلم( والمصدر منه )رِضْومان( واسم المفعول )ممرْضُوو( فوقعت الواو لاما  ممرْضِي :  الماضي )رمضِيم

سبقت إحداهما  اللازم، فتقلب ياء فصارت )ممرْضُوْي(، ثم اجتمعت الواو والياء و  لم عِ لاسم مفعول من فم 
بسكون، فتقلب الووا ياء، فصارت )ممرْضُيْي(، ثم أدغمت الياءان فصارت )ممرْضُي (، ثم قلبت الضمة  

 ي (   كسرة لتناسب الياء فصارت )ممرْضِ 
x.  :أن تكون الواو عينا مشددة لجمع على وزن )فعَّل( من الأجوف صحيح اللام 

)صموممم(، والمبالغة منه )صُوَّم(، فاجتمعت فيه ضمة وواوان، وهذا مستثقل، الماضي )صام( وأصله صُيَّمم: 
 قلبت الواوان إلى ياءين فصارت )صُيَّم(

f.  :إذا وقعت الياء ساكنة، وقبلها ضمة. قلب الياء واوا 
الماضي )أيقن( والمضارع )يُـيْقن( بحذف الهمزة الزائدة من المضارع، مع ضم أوله، فوقت الياء يوُقِن: 

 ساكنة، وقبلها ضمة، فقلبت واوا فصار )يوُقِن(  
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 الإعلال بالتسكين أو النقل
هو تسكين حرف العلة بنقل حركته إلى الحرف الصحيح الساكن قبله، وقلبه إلى حرف علة إذا احتاج  

 ، وهو خاص بعين الكلمة، ويكون بالواو والياء فقط، ولا يقع مع الألف لأنها لا تتحرك.الأمر
 الإعلال بالتسكين أو النقل                                       

 
 بلا قلب الرف                        مع قلب الرف                   مع حذف الرف     

 إذا كانت الحركة المنقولة                 إذا كانت الحركة المنقولة            إذا كانت الحركة لا تناسب
 الحرف المعتل        تناسب الحرف المعتل                 لا تناسب الحرف المعتل            

 الفعل الأجوف                       الفعل الأجوف                 وزن ممفْعُول من معتل العين 
 مُفْعِل من معتل العين  –وزن ممفْعمل                                

 وزن مستفعل من معتل العين                                   
 وزن مستفعل من معتل العين                                           

 اِسْتِفْعمال من معتل العين   –وزن إِفـْعمال                                     
    _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _                                                             

 يبيع.    – وله موضع واحد وهو الفعل الأجوف: نَو: يقوم  أولا النقل بدون قلب الرف: 
 الماضي: قام: أصله قمـوممم، تحركت الواو وانفتح ما قبلها، فقلبتْ ألفا، فصارت قام على وزن فمـعملم.يقوم: 

يمـفْعُلُ، نقلت ضمة الواو إلى الساكن الصحيح قبلها،  المضارع المبني للملعوم: يمـقُوْم: أصلها يمـقْوُمُ على وزن 
 فصارت يمـقُوْمُ، وزن يمـفْعُلُ.

 الماضي: باع: أصله بمـيمعم تحركت الياء وانفتح ما قبلها، فقلبتْ ألفا، فصارت باع على وزن فمـعملم.يبيع: 
لياء إلى الساكن الصحيح قبلها،  المضارع المبني للملعوم: يمبِيْع: أصلها يمـبْيِعُ على وزن يمـفْعِلُ، نقلت كسرة ا

 فصارت يمبِيْعُ، وزن يمـفْعِلُ.
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 وله مواضع منها:  ثاينا: النقل مع قلب الرف: 
 يقُِيْمُ.   –يهاب   –يخاف  الفعل الأجوف:  •

، والمضارع منه يخمْومفُ على وزن يمـفْعمل، نقلت فتحة الواو إلى الساكن  يخاف:  الماضي: خاف وأصله خمومفم
 فصارت )يخمموفُ( والواو لا تناسبها الفتحة فقلبت ألفا، فصار )يخاف(قبلها، 

، والمضارع يمـهْيمب على وزن يمـفْعمل، نقلت فتحة الياء إلى الساكن قبلها  يهاب:  الماضي: هاب وأصله هميمبم
 فصارت )يمـهميْب( والياء لا تناسبها الفتحة فقلبت ألفا، فصار )يهاب(

الماضي: أقام، والمضارع يُـقْوِمُ وزن يُـفْعِلُ، نقلت كسرة الواو إلى الساكن الصحيح قبلها، فصارت يقيم: 
 )يقُِوْمُ( والواو لا تناسب الكسرة، فقلبت ياء، فصارت )يقُِيْمُ(.  

 مُقِيْم ووزنه مُفْعِل. –ممقمام ووزنه ممفْعمل مُفْعِل من معتل العين:  –وزن ممفْعمل  •
قام، وأصلها قمـوممم، ووزن ممفْعمل يقال: ممقْومم، نقلت فتحة الواو إلى الساكن الصحيح قبلها،  الماضي: مقام: 

 فصارت ممقموم، والفتحة لا تناسب الواو، فقلبت الواو ألفا؛ لتناسب الفتحة فصارت ممقمام.
قِوم،  ت مُ وكذا وزن مُفْعِل يقال: مُقْوِم، نقلت كسرت الواو إلى الساكن الصحيح قبلها، فصار مقيم: 

 والكسرة لا تناسب الواو، فقلبت الواو ياء؛ لتناسب الكسرة فصارت مُقِيم.
 مُسْتمقِيْم.وزن مُسْتـمفْعِل من معتل العين:  •

الماضي: استقام وأصله اِسْتـمقْوممم، ووزنه اِسْتـمفْعملم، ووزن مُسْتـمفْعِل منه يقال: مُسْتـمقْوِم، نقلت كسرة مستقيم: 
حيح قبلها، فصارت مُسْتمقِوم، والكسرة لا تناسب الواو، فقلبت ياء، فصارت الواو إلى الساكن الص 

 مُسْتمقِيْم. 
 اِسْتِقماممة.   – إِقماممة اِسْتِفْعمال من معتل العين:   –وزن إِفـْعمال  •

أمقموم، الماضي: أقام وأصله أمقـْومم، وزنه أمفـْعمل، نقلت فتحة الواو إلى الساكن الصحيح قبلها، فصارت إقامة: 
 والفتحة لا تناسب الواو، فقلبت ألفا، فصارت أقام. 

والمصدر منه إِقماممة وأصله إِقـْومام، ووزنه إِفـْعمال، نقلت فتحة الواو إلى الساكن الصحيح قبلها، فصارت 
، فالتقى ساكنان، فحذف أحدهما، وعوض  ماإِقموام، والفتحة لا تناسب الواو، فقلبت ألفا، فصارت إِقما

 تاء، فصار إقامة، وتحذف التاء عند الإضافة يقال: إقام الصلاة. عنه بال
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الماضي: استقام وأصله اِسْتـمقْوممم، ووزنه اِسْتـمفْعملم، نقلت فتحة الواو إلى الساكن الصحيح قبلها،  استقامة: 
 فصارت اِسْتـمقموم، والفتحة لا تناسب الواو، فقلبت ألفا، فصارت اِسْتـمقمام.

اممة وأصله اِسْتِقْومام، ووزنه اِسْتِفْعمال، نقلت فتحة الواو إلى الساكن الصحيح قبلها، والمصدر منه اِسْتِقم 
، فالتقى ساكنان، فحذف  ما فصارت اِسْتِقموام، والفتحة لا تناسب الواو، فقلبت ألفا، فصارت اِسْتِقما

 أحدهما، وعوض عنه بالتاء، فصار استقامة.
 مصون  - وهو وزن ممفْعُول من معتل العين: ممبِيع وله موضع  ثالثا: النقل مع حذف الرف: 

 الماضي: باع وأصله بمـيمعم تحركت الياء وانفتح ما قبلها، فقلبتْ ألفا، فصارت باع. مبيع: 
يُوع، نقلت ضمة الياء إلى الساكن الصحيح قبلها، فصارت ممبُـيـْوْع، فاجتمع   واسم المفعول منه ممبـْ

ياء، فصارت ممبيُع، ثم قلبت الضمة إلى الكسرة لأجل الثقل   ساكنان، فحذفوا الواو؛ لأن أصل الفعل
 فصارت ممبِيع. 

 الماضي: صان وأصله صمومن تحركت الواو وانفتح ما قبلها فقلبت ألفا فصار صانمصون: 
واسم المفعول منه ممصْوُون، نقلت ضمة الواو إلى الساكن الصحيح قبلها، فصارت ممصُوون، فاجتمع  

 و، فصارت مصون.   ساكنان، فحذفوا الوا 
 معيون.  –مهيوب  – مديون  –وروي عن بني تميم تصحيح ذوات الياء فقالوا: مبيوع 

 ومنه قول الشاعر: قد كان قومك يحسبونك سيدا ***** وإِخالُ إِنَّك سيِ دٌ معيون 
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 الإعلال بالذف 
 وهو حذف الألف أو الواو أو الياء أو الهمزة لعلة صرفية.                         

 الإعلال بالذف 
 سماعي                                     قياس 

 التقاء الساكنين( –لغير علة صرفية                      لعلة صرفية ) الثقل                         
 دم –يد   –أخ   –أم  – أب                    

 
 حذف حرف من أصل الكلمة        حذف حرف زائد                                       

 
 فاء الكلمة          عين الكلمة          لام الكلمة                واو مفعولهمزة أفعل                 

 أجوف              ناقص      مثال واوي                                                           
 

 اتصل بضمير رفع متحرك           سبق بجازم             فعل الأمر                      
 

 اتصل بواو الجماعة                 اتصل بياء المؤنثة               مضارع مجزوم            أمر           
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 وله موضعان:أولا: حذف حرف زائد: 
 نكُْرمُِ. –تُكْرمُِ   –يكُْرمُِ  – حذف الهمزة من مضارع الرباعي أفعل: أكُْرمُِ همزة أفعل:  -1

الماضي: أمكْرممم وزنه أفعل، أأُمكْرمُِ ووزنه أأُمفْعِل، فحصل الثقل، فحذفوا الهمزة الثانية التي هي همزة يكرم: 
 نُمُكرم نكرم.  –تُمُكرم تكرم  –الفعل، فصار أكُْرمُِ، ومثله: يأمُكرم يكرم 

ويتبعه الحذف في اسم الفاعل والمفعول، فاسم الفاعل من الرباعي يكون بإضافة ميم مضمومة مع كسر ما 
 قبل الآخر فصار مُأمكْرمِ، فحصل الثقل، فحذفوا همزة الفعل فصار مُكْرمِ.

صل الثقل، فحذفوا  واسم المفعول منه يكون بإضافة ميم مضمومة مع فتح ما قبل الآخر فصار مُأمكْرمم، فح
 همزة الفعل فصار مُكْرمم.

 مصون.  –حذف الواو من اسم المفعول نَو: مبيع  واو مفعول:  -2
 الماضي: باع وأصله بمـيمعم تحركت الياء وانفتح ما قبلها، فقلبتْ ألفا، فصارت باع. مبيع: 

يُوع، نقلت ضمة الياء إلى الساكن الصحيح قبلها، فصارت ممب ـُ يـْوْع، فاجتمع  واسم المفعول منه ممبـْ
ساكنان، فحذفوا الواو؛ لأن أصل الفعل ياء، فصارت ممبيُع، ثم قلبت الضمة إلى الكسرة لأجل الثقل  

 فصارت ممبِيع. 
 الماضي: صان وأصله صمومن تحركت الواو وانفتح ما قبلها فقلبت ألفا فصار صان.مصون: 

يح قبلها، فصارت ممصُوون، فاجتمع  واسم المفعول منه ممصْوُون، نقلت ضمة الواو إلى الساكن الصح
 ساكنان، فحذفوا الواو، فصارت مصون.   

 وله ثلاث مواضع:ثانيا: حذف حرف من أصل الكلمة: 
ومعمدم   – ويكون الفعل المثال الواوي في المضارع والأمر: ومقمفم يمقِفُ قِفْ حذف فاء الكلمة:  -1

 يمعِدُ عِدْ.
الماضي: ومقمفم على وزن فمـعملم، والمضارع يمـوْقِفُ على وزن يمـفْعِل، فوقعت الواو بين عدوتيها يقف: 

 فحذفت فصار المضارع يمقِفْ على وزن يمعِلْ. 
 ع يمقِفْ، بحذف حرف المضارعة، ووزنه عِلْ.والأمر: قِفْ، وهو مأخوذ من المضار 
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 ويكون في الفعل الأجوف، وله ثلاث مواضع: حذف عين الكلمة:  -2
  –نون النسوة    –نا الفاعلين   –وهي ستة ضمائر: تاء الفاعل  إذا أسند إلى ضمير رفع متحرك:  •

 ياء المؤنثة. –واو الجماعة  –ألف الاثنين  
 ، نَو:الأولى لأن الفعل معها يبنى على السكون، بخلاف الثلاثة الأخيرةوالمراد الضمائر الثلاثة  

صام + تُ = صامْتُ، فالتقى ساكنان أحدهما علة والآخر صحيح، فيحذف العلة، فصار صُمْتُ: 
 )صمت( على وزن )فلت(

قُمْنا( قام + نا = قامْنما، فالتقى ساكنان أحدهما علة والآخر صحيح، فيحذف العلة، فصار )قُمْنما: 
 على وزن )فُـلْنا(

باع + ن = باعْنم، فالتقى ساكنان أحدهما علة والآخر صحيح، فيحذف العلة، فصار )بعِْن( بعِْن: 
 على وزن )فِلْنِ(  

 لم يبع، على وزن )لم يفل(. –لم يصم   –لم ينم   – لم يقم  إذا سبق بجازم:  •
(، فالتقى ساكنان أحدهما فصار )يمـقُوْمْ  أصل الفعل )يمـقُوْمُ(، دخل عليه جازم، فسكنت الميم لم يقم: 

 علة والآخر صحيح، فيحذف العلة، فصار )يمـقُمْ(، على وزن )لم يمـفُل( 
أصل الفعل )يمبِيْعُ(، دخل عليه جازم، فسكنت العين فصار )يمبِيْعْ(، فالتقى ساكنان أحدهما لم يبع: 

 )لم يمفِل(علة والآخر صحيح، فيحذف العلة، فصار )يمبِعْ(، على وزن 
 بع، على وزن )فل(.  – صم  –نم   –قم إذا كان فعل أمر:  •

أصل الفعل )نامم(، والمضارع )ينامُ(، وفي الأمر يحذف حرف المضارعة ويسكن آخره فصار )نامْ(، نممْ: 
 فالتقى ساكنان أحدهما علة والآخر صحيح، فيحذف العلة، فصار )نممْ(، على وزن )فملْ(

والمضارع )يبيع(، وفي الأمر يحذف حرف المضارعة ويسكن آخره فصار   أصل الفعل )باع(،بِعْ: 
 )بيِْعْ(، فالتقى ساكنان أحدهما علة والآخر صحيح، فيحذف العلة، فصار )بِعْ(، على وزن )فِلْ(.

 ويكون في الفعل الناقص، وله أربع مواضع:حذف لام الكلمة:  -3
  –يفعون   –دمعموا يمدْعُون ادُْعُوا، ووزنه ) فعوا  –سمعموا يسْعمون اِسْعموا  إذا أسندا إلى واو الجماعة:  •

 افعوا(
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 الماضي: سعى، وأصل الألف ياء؛ لأنك تقول: سمعميْتُ.  :سمعموا يسْعمون اِسْعموا
 اِسْعميُوا.  – عميُون يمسْ   –عند إسناد الفعل إلى واو الجماعة ترد الألف إلى أصلها فصار: سمعميُوا  

 اِسْعماوا.  –يمسْعماون   –تحركت الياء وانفتح ما قبلها فتقلب ألفا فصار سمعماوا 
 التقى ساكنان الألف والواو، فحذفت الألف، وبقيت الفتحة دليلا عليها فصار: سمعموا يسْعمون اِسْعموا.

 .قال تعالى }والذين سمعموا في آياتنا معاجزين{
 الماضي: دعى، وأصل الألف واو؛ لأنك تقول: دمعموْتُ. ادُْعُوا:  دمعموا يمدْعُون 

 ادُْعُوُوا. – يمدعُوُون   –عند إسناد الفعل إلى واو الجماعة ترد الألف إلى أصلها فصار: دمعموُوا  
تحركت الواو وانفتح ما قبلها فتقلب ألفا فصار )دمعماوا( فالتقى ساكنان الألف والواو، فحذفت   دَعَوُوا: 

 الألف، وبقيت الفتحة دليلا عليها فصار: دمعموا. 
 ادُْعُووا.    –استثقلت الضمة مع واوين، فحذفوا الضمة، فصار: يمدعُوون    ادُْعُوُوا:  – يَدعُوُون  

واو الجماعة، فحذفت الأول، وبقيت الفضمة دليلا عليها فصار: يمدْعُون  التقى ساكنان واو الفعل مع 
 }ادُْعُوا ربكم تضرعا وخفية{ قال تعالى  ادُْعُوا.
 – تدعين ادعي، ووزنه )تفعين  –ترمين ارمي  –تخشين اخشي  إذا أسند إلى ياء المؤنثة المخاطبة:  •

 افعي(
، وعند جعله من تخشين اخشي:    الأفعال الخمسة نقول: تخمْشميِيْن على وزن تمـفْعملِيْن.الماضي: خمشِيم

تحركت الياء، وانفتح ما قبلها، فتقلب ألفا، فصار )تخشاين(، فالتقى ساكنان الألف والياء، فتحذف  
 يْن(. الألف، وتبقى الفتحة دليلا عليها، فصار )تخمْشم 

نثة المخاطبة، نَذف حرف المضارعة، اخشي، أصله المضارع )تخمْشمي( وعند جعله أمرا للمؤ  وفي الأمر: 
ونُتي بهمزة الوصل؛ لأن أوله ساكن، )اِخْشميِيْ( على وزن افِـْعملِي، ثم نَذف الياء الأولى للجزم، لأن  

 الفعل معتل، فصار )اِخْشميْ(. 
دمعموْتُ، وعند جعله من الأفعال الخمسة نقول: تمدْعُوِين   –الماضي: دعى، وأصله تمدْعُو  تدعين ادعي: 

على وزن تمـفْعملِيْن، فاستثقلت الكسرة على الواو فحذفت فصار )تمدْعُوين( فالتقى ساكنان الواو والياء،  
 فتحذف الواو، فصارت )تمدْعُين(، ثم أبدلوا الضمة كسرة لتناسب ياء المؤنثة فصار )تمدْعِين(.
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خاطبة، نَذف حرف المضارعة، اِدْعِي، وأصله المضارع )تمدْعِي( وعند جعله أمرا للمؤنثة الم وفي الأمر: 
ونُتي بهمزة الوصل؛ لأن أوله ساكن، )اِدعِي( على وزن افِـْعملِي، ثم نَذف الياء الأولى للجزم، لأن الفعل  

 معتل، فصار )اِدعِي(.
 لم يرمِ، ووزنه )لم يفع(  –لم يسع   –لم يدع  جزم الفعل المضارع:  •
 (ارمِ، ووزنه )افع  –اسعم   –ادعُ  فعل الأمر المذكر:  •
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 الإبدال
 قلب حرف إلى حرف آخر. 

 الإبدال                                                  
 سماعي                                         قياسي

 أولا: السماعي عن العرب:
 رجلي ريلي....ال   –رجال ريال قلب الجيم ياء:  -1
 شيف حالك. – كيف حالك قلب الكاف شينا:   -2

 وله مواضع منها:ثاينا: القياسي: 
 اء )افتعل( إلى تاء إذا كانت الفاء واوا أو ياء.فقلب  -1

 أصله )ومصملم( ووزن افتعل منه )اِوْتمصل(، فتقلب الواو تاء، ثم تدغم بالتاء، فصار )اتَِّصمل(. اتَِّص ل: 
( ووزن اتَِّسمر:  (أصله )يمسمرم ( فتقلب الياء تاء، ثم تدغم بالتاء، فصار )اتَِّسمرم  افتعل منه )ايِْـتمسمرم

 قلب تاء )افتعل( إلى طاء إذا كانت الفاء حرفا مطبقا. -2
 أصله )صمبَمم( ووزن افتعل منه )اِصْتمبَمم( فتقلب التاء طاء، فصار )اِصْطمبَمم(اِصْطمبَمم: 

 دالا أو ذالا أو زايا. قلب تاء )افتعل( إلى دال إذا كانت الفاء  -3
 ، فصار )اِدَّهمنم(دال، ثم تدغم بالدالإلى  التاءأصله )دمهمنم( ووزن افتعل منه )اِدْتَممنم(، فتقلب اِدَّهمنم: 

 قلب تاء التأنيث في الوقف هاء. -4
 في الوقف تقول: مكه. مكة: 

 قلب النون الساكنة إلى ميم إذا وقعت بعد الباء.  -5
 ة بعد الباء، فتقلب ميما، فصار )ممبعد(  وقعت النون ساكنمنْ بمعد: 

 
 وصلى الله على نبينا محمد وعلى آله وصحبه وسلم

 


